

Opinión

MÓNICA TAPIA A.*

El PGOT, el legado de Claudia y Martí a Clara

El Día Cero para la Ciudad de México está marcado entre abril y junio 2024, es decir, cuando la Ciudad se quede sin agua, algo que ya vimos en Monterrey recientemente. A pesar de varios segundos pisos y millones invertidos, el intenso tráfico y el escaso transporte público nos cuestan contaminación, accidentes, tiempo y, sobre todo, salud mental. El acceso a la vivienda, que actualmente es cara, alejada de nuestros centros de trabajo, estudio y ocio, es una demanda, sobre todo de los jóvenes. Los múltiples riesgos del subsuelo y las inundaciones representan costos económicos de vidas y patrimonios difíciles de recuperar. Por eso, se dice que la mejor política ambiental, de movilidad, vivienda y de riesgos es la política del ordenamiento territorial: los límites y la regulación de la expansión urbana.

Esta semana las y los diputados del Congreso de la Ciudad de México tomarán la decisión más importante sobre estos temas y sus próximos 15 años: el PGOT (Programa General de Ordenamiento Territorial). Además, dejarán en manos de las futuras alcaldesas y alcaldes todos los cambios de usos de suelo, alturas y densidades en los Programas de Ordenamiento Territorial de Alcaldías (POTA). Por eso, un sinnúmero plural de organizaciones, colegios de profesionistas, cámaras, líderes vecinales, académicos y especialistas nos hemos pronunciado porque el Pleno del Congreso rechace el PGOT.

Hay dos grandes razones para este rechazo: el procedimiento y el contenido, ambos sostenidos por los intereses políticos de unos cuantos que buscan contar con recursos ilícitos y compra de votos para ganar las siguientes elecciones.

En procedimiento, el PGOT se quiere aprobar sin Instituto de Planeación. Sin que lo crea un titular nombrado con mayoría calificada por el Congreso, sin su Consejo Ciudadano y su Directorio Técnico completo. Sin el liderazgo, los datos abiertos, la metodología y, sobre todo, el debate y acuerdos técnicos para sostener un programa con 15 años de vigencia. Con poca capacitación, sin debida consulta a pueblos y barrios originarios, la entonces Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reconoció el fracaso y prometió hace un año que se repondría esta consulta; no cumplió su palabra.

Después de meses de limbo y demandas por Parlamento Abierto, las comisiones responsables, bajo los diputados Víctor Hugo Lobo y Ricardo Rubio, no abrieron un espacio para escuchar a expertos en el recinto del Congreso, mientras en otros foros fueron increpados y cancelados por grupos vecinales y pueblos originarios. Las supuestas adecuaciones que han hecho al dictamen representen un par de párrafos, sin que los mapas, los polígonos ni aspectos técnicos –que es lo sustancial en una política de ordenamiento– se hayan mejorado.

En contenido, el proyecto del PGOT representa el peor de los mundos. Por un lado, una ciudad que se expandirá hacia el suelo de conservación. Este suelo será “invadido legalmente”, a pesar de que representa el futuro de nuestra vulnerabilidad hídrica (lo que nos acerca o aleja del Día Cero), para dar infraestructura y equipamiento público, así como reconocer los asentamientos irregulares en el

Sur y Poniente, que representan votos. Por el otro, no se promueve una ciudad compacta en lo ya urbanizado, porque no se renovarán servicios e infraestructura, ni aumentará la densidad existente. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil –y el Consejo de Resiliencia, sus cientos horas de trabajo voluntario y observaciones técnicas– y su lugar en la Junta de Gobierno del Instituto de Planeación permanece ignorada. En medio de ello, la continuidad de los grandes vacíos jurídicos que permiten la discrecionalidad de las autoridades: “si me apoyas, te apoyo”.

En su último acto de Gobierno, Claudia Sheinbaum entregó el proyecto de PGOT al Congreso. Martí Batres ha operado para evitar su discusión y promover su inminente aprobación por afirmativa ficta. Probablemente será Clara Brugada quien enfrente sus problemas y conflictos: los amparos, los bloqueos vecinales, la incertidumbre jurídica y su baja inversión, los negocios de usos de suelos dictados por los intercambios entre futuros alcaldes y sus financiadores de campaña. Aumentarán los problemas de agua, el transporte público insuficiente y que nunca alcanza, los servicios públicos deteriorados, la vivienda escasa, cara y lejana, las contingencias ambientales, la vulnerabilidad a los temblores e inundaciones con incontables pérdidas. Gobernar el territorio y su ordenamiento tienen un costo, pero en un futuro será mucho mayor.

*DIRECTORA DE RUTA CÍVICA



TRAS VISITA EN IZTAPALAPA

Declara Brugada que triunfará en las urnas

AIDA RAMÍREZ

La precandidata de Morena, PT y PVEM expone que superarán los resultados electorales adversos de 2021

Con el respaldo popular que tienen el presidente Andrés Manuel López Obrador y la precandidata única a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, hay condiciones para superar los resultados adversos de 2021.

Así lo aseguró la precandidata única de Morena, Partido Verde (PVEM) y Partido del Trabajo (PT) a la Jefatura del Gobierno capitalino, Clara Brugada Molina, al llamar a los morenistas de la alcaldía Iztacalco "a no confiarse, porque necesitamos una gran movilización y organizarnos para que la Ciudad de México siga en el camino de la transformación; no podemos quedarnos como espectadores", porque "viene la madre de todas las batallas".

Ante unos 500 liderazgos sociales y activistas de Morena en la demarcación, la exalcaldesa de Iztapalapa aseguró que en la Ciudad de México la población quiere más cambios y señaló que atrás de los comicios de 2021, "había circunstancias distintas a las de hoy, era una elección intermedia, estaba la pandemia y muchos temas más.

"Uno principal fue que la derecha, teniendo aislada a la población, penetró con una campaña anti4T terrible. Pero ahora tenemos otras circunstancias: en esta ciudad, el presidente tiene casi 70 por ciento de apoyo, y nuestra querida Claudia Sheinbaum tiene más de 70 por ciento de apoyo en la Ciudad de México, así que tenemos al día de hoy la mejor red de protección social que hayamos tenido", dijo.

FELICITA A AMLO

Por otro lado, después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador diera a conocer que los sectores laboral y empresarial alcanzaron un acuerdo para que se incrementara en un 20 por ciento el salario mínimo, Clara Brugada felicitó al primer mandatario por haberlo aumentado.

A través de sus redes sociales, la precandidata a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México dijo que Morena, a través de la cuarta transformación quieren seguir beneficiando a la ciudadanía.

Recordó que hace cinco años "llegamos a gobernar el país y logramos que empezaran a cambiar las cosas, hoy el presidente López Obrador que aumentaba 20 por ciento el salario mínimo y hay que reconocerlo, recordemos cómo ha crecido el salario mínimo con la cuarta transformación, tiene que seguir fortaleciéndose".

Dijo que ningún otro gobierno lo había hecho, hoy estamos contentos porque queremos que el pueblo se beneficie y las decisiones lleguen a la gente y beneficie a los millones de trabajadores de este país".

Refiere ante unos 500 liderazgos sociales y activistas de Morena que no hay que confiarse, porque se necesita que siga la 4T en la Ciudad de México





Destaca que las circunstancias de la próxima elección son muy diferentes a las del 2021.

